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话题 汇文 体

只唱
女篮联赛不好玩

只上
上海女排不吃亏

二人转

单外援
    中国排协新赛季出台的单外援政策，是否对

引进了韩国女排队长金软景和美国女排队长拉
尔森的上海女排打击最大？昨晚，2021-2022赛季

中国女排联赛第一阶段比赛落幕，上海女排以 5

胜 1负的战绩领跑 B组，在总分榜上仅次于天

津。除了外援的保驾护航，年轻球员的大胆发挥，
也让上海女排焕发勃勃生机。目前来看，新政对

于上海女排来说，并非弊大于利。

双外援只此一家
十天前，新赛季女排联赛在广东江门拉开战

幕，由于新赛季变更了规则———每个俱乐部允许

一名外援上场参赛，外界普遍认为，突然变更的规则，
矛头直指上海女排，因为只有上海队拥有双外援。

但事实上，上半年秩序册上就已明确新规，
只不过各队签约外援的时间比新规

出台更早。上海女排表示已同中国排协进行沟

通，全力支持新规，并称“此次邀请两名明星球员
加盟，为本土年轻球员提供了宝贵的学习机会”。

自 2017年以来，没有国手的上海女排年年
都是联赛四强。上赛季联赛结束之后，球队面临

老龄化。全运会后，上海女排痛下决心大换血，一
批老将退役、转会，多名新人来到台前，她们在全

锦赛上得到了历练并收获了冠军。上海女排主教

练王之腾认为，随着联赛的深入推进，相信年轻
球员的表现会渐入佳境，这其中，两名外援起到

了至关重要的作用。

年轻人更多机会
联赛开幕后，金软景和拉尔森轮番作为主力

登场，正因如此，主攻位置上，仲慧得到了大量的

出场时间，同两名外援打对角。16岁小将王音迪
在联赛首秀中，出场仅 1局半就拿到 11分，包括

第 4局独得 8分。

而最得到磨炼的当数新人二传许晓

婷。王之腾说：“一支队伍的二传是球队的
大脑，她需要有一定的经验。在同两名世
界级外援的轮流配合中，我希望许晓婷能

学到更多。”尽管昨晚上海女排以 0比 3

负于江苏女排，暴露了二传和外援之间的配合问

题，但这样的挫折不见得是坏事，提醒队伍在接
下来的比赛中，吸取教训、早做调整。

“每支球队都会经历新老交替期，本赛季江
苏女排也是大面积换人。但联赛的战绩也很重

要，尤其是女排联赛前四名是个分水岭，一旦跌
落谷底的话很难再上来，我们并不希望因此而影

响队伍士气。因此，在锻炼新人和保持成绩之间，

必须找到一个平衡点。”王之腾说，“这也就是我

们引入双外援的初衷，希望她们能做好传帮带

的作用。即便赛场上只有一名外援出战，但无

论是在板凳席上还是在训练中，她们对年轻

队员的作用还是极大的。”

与此同时，两名外援对于轮流出场的规

则也表示理解。王之腾告诉记者，疫情下全

封闭的赛制让球员的紧张度非常高，上赛

季的两名外援打到后期就相当吃力。因

此，刚刚参加完奥运会的拉尔森和金软

景分享上场时间，对于尚未重回状态顶

峰的她们来说，也能喘口气。

两位“高龄”外援，能在东京奥运

会上有高水平发挥，并带领各自队伍

取得历史性突破，一定有其独到之处。

她们能在疫情尚未结束之时，欣然重

返中国联赛，上海女排的“青年军”

可要抓住这个难得的学习机会。

本报记者 陶邢莹

    联赛之初，总冠军之争就已经被认定会变成
两支“巨无霸”的“二人转”，其他 16支球队只能争
夺第三名，这种怪现象，就发生在 2021-2022赛季
的WCBA联赛中。内蒙古队是卫冕冠军，四川队
是新晋豪门，这两支球队为何能“提前”锁定总决
赛名额？原因只有一个：两队联赛前大肆引进多名
国手，导致联赛还没开始就“上演”了大结局。

体坛观察

比赛“惨案”频发
今年 11月中旬，新赛季女篮联赛

以封闭赛会制形式在四川金强基地开

打，目前常规赛打了九轮就已经发生
多起“惨案”，最有名的一场是第三

轮，内蒙古队以 129 比 50 的悬殊比

分战胜大庆队，79 分的分差也创造

赛季纪录。内蒙古队目前十战全胜保

持不败，并且场均能够赢下 50.3 分，

展现出超强实力———面对前八轮未

尝败绩的山东队，该队也以 103比 73

狂胜 30分之多。在实力上能够和内

蒙古队媲美的就是四川女篮，该队曾

经以 102比 41狂胜上海队 61分，曾

以 102比 51轻取前总冠军北京队，

目前也是和内蒙古队一样保持不败。

考虑到两队鹤立鸡群的实力，内

蒙古队和四川队的连胜纪录还将继

续下去，或许也只有当这两支“巨无

霸”狭路相逢时，才能有一支球队的

“不败金身”会被打破。至于其他球

队遇到这两支超级强队时，只能争

取少输当赢了。讽刺的是，无论是内

蒙古队还是四川队，都是刚刚成立

两年的新军，但是上赛季内蒙古队

已经夺得史上首个总冠军，而四川

队本赛季也有复制对方成功之路

的意味。

成立两年就夺得 WCBA总冠

军，内蒙古队靠的是“雇佣军”，该

队从其他球队引进多名国手，以几

乎半支国家队的阵容取得了立竿

见影的效果，特别是从广东队引

进的现役国手李月汝、黄思静和

杨力维，为该队夺冠立下汗马功

劳。本赛季，内蒙古队继续招兵买

马，又引进潘臻琦、张茹等国手，

该队现役和前国手加起来，几乎

是一支准国家队阵容。而 2019年

10月才组建的四川达美乐队，显

然也想通过“买买买”来尽快实

现夺冠计划，该队上赛季从北京

队引进了邵婷、高颂两大国手，从浙江

队引进准国手张王来，一举打进联赛
四强。本赛季四川队更是继续升级

阵容，引进了韩旭、孙梦然、李梦、吴
迪、陈晓佳、李珊珊等现役和前国手，

也几乎是一支准国家队，目标也直指
总冠军。

为何一些很有竞争力的球队突然

放走绝对主力？为何在WCBA只要有
钱就可以任意引进国手？这种国手扎

堆的现象对其他球队公平吗？这些问
题都令人尴尬。

完善引援规则
对于一个正常发展的联赛而言，

如果球队实力差距过于悬殊，那么势

必影响联赛的观赏性和吸引力，不利
于联赛的稳定有序和持续发展。有球

队能够任意“买买买”而没有规则限
制，人为造成联赛两家独大的局面，比

赛未打冠亚军已定，客观上让其他球

队“陪跑”，这显然违反了竞技体育的
公平竞争原则。而靠大批量引援争冠，

也是一种急功近利的做法，不利于球

队后备人才的培养和梯队建设———作
为上赛季的联赛冠军，内蒙古队连今

年的全运会决赛圈都没进去，就是因
为队员都是租来的“雇佣兵”，国手们

走了就被打回了原形。

一支球队的长久强大，还在于自

身后备人才的培养以及球队的持续建
设，而不是靠临时“买买买”。而一个联
赛的健康发展，也需要各支球队实力

相对均衡，而不是动辄出现六七十分节
奏的惨败———类似内蒙古队和四川队

这样的准国家队阵容，让优秀球员过于
集中，会导致本队年轻队员锻炼机会减

少，而其他球队的年轻队员也缺少高水
平队友传帮带，久而久之这对于各队

乃至整个联赛来说，都不是好事。

只有完善引援规则，合理限制引
援人数，避免产生垄断，使联赛朝真正

的职业化、市场化和规范化方向发展，
WCBA才会健康起来。

本报记者 李元春
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